
 Что важнее в развитии дошкольника -обучение или игра? 

 В последнее время главной заботой родителей, когда их ребёнок 

достигает 3 лет - становятся не игрушки, не сказки и потешки и даже 

не укрепление здоровья, а ...его поступление в школу. Это странно, но 

понятно. Для того, чтобы ребёнка приняли в хорошую школу (а значит, 

для того, чтобы он получил приличное образование, а потом удачно 

устроился в нашей трудной жизни) ему уже в 6 лет нужно выдержать 

солидный экзамен на "готовность". Следовательно, нужно как можно 

раньше начать обучение. В результате система дошкольного 

воспитания всё более превращается в низшую ступень школьного 

обучения. Несмотря на прогрессивные и гуманистические концепции учёных, несмотря на 

политику дошкольного отдела Министерства образования и его призывы сохранить детство, страх 

перед будущим берёт своё и "готовность к школе" становится главной целью.  Данная тенденция 

является не только неоправданной - ни с педагогической, ни с психологической точки зрения, но и 

весьма опасной, несущей с собой непредсказуемые социальные последствия. Дело в том, что в 

силу своих психологических особенностей дети дошкольного возраста (до 7 лет) не способны к 

осознанной и целенаправленной учебной деятельности. Знания и умения, приобретаемые в 

ситуации учебных занятий и не включенные в контекст жизненных интересов детей, не имеют для 

дошкольников личного смысла, а потому плохо усваиваются и не несут развивающего эффекта. 

Даже заучив какие-либо термины и формулировки, дети не понимают их и не могут использовать. 

 Заученные знания, оторванные от реальной жизни детей, остаются бессмысленными речевыми 

штампами. Несмотря на огромные усилия педагогов и умственное истощение дошкольников, их 

готовность к школе остаётся весьма сомнительной. Дети не могут учиться, только потому, что 

этого хотят взрослые. И не потому, что они ленивые и непослушные, а потому что они дети. И беда 

не в том, что они ничего не приобретают от такого преждевременного обучения, а в том, что они 

теряют необыкновенно важные возможности, которые открывает перед ними дошкольное 

детство.Дошкольный возраст является уникальным и решающим периодом развития ребёнка, 

когда возникают основы личности, складывается воля и произвольное поведение, активно 

развивается воображение, творчество, общая инициативность. Однако все эти важнейшие 

качества формируются не в учебных занятиях, а в ведущей и главной деятельности 

дошкольника - в игре.Сворачивание игры в дошкольном возрасте весьма печально отражается на 

общем психическом и личностном развитии детей. Как известно, именно в игре наиболее 

интенсивно развиваются мышление, эмоции, общение, воображение, сознание ребёнка. 

Преимущество игры перед любой другой детской деятельностью заключается в том, что в ней 

ребёнок сам, добровольно подчиняется определённым правилам (открытым или заданным в 

игровой роли), при чём именно выполнение правил доставляет максимальное удовольствие. Это 

делает поведение ребёнка осмысленным и осознанным, превращает его из полевого в 

волевое.Поэтому игра, оставаясь максимально свободной и 

привлекательной для ребёнка деятельностью, становится школой 

произвольного поведения, учит его добиваться цели (пусть пока 

игровой), преодолевать свои импульсивные желания. Игра наводит 

порядок в голове ребёнка, помогает ему понять себя и своё 

отношение к миру. Это практически единственная область, где 

дошкольник может проявить свою инициативу и творческую 

активность. И в то же время, именно в игре дети учатся 

контролировать и оценивать себя, понимать, что они делают, и 

(наверное это главное) хотеть действовать правильно. Таким образом, произвольность - это не 

только действия по правилам, это осознанность, независимость, ответственность, самоконтроль, 

внутренняя свобода. Лишившись игры, дети не приобретают всего этого.   

 


